

ESCUELA NORMAL DE TLALNEPANTLA



ANTECEDENTES

La Escuela Normal de Tlalnepantla (ENT) es una Institución de Educación Superior, dependiente del Gobierno del Estado de México, inicia sus actividades en el 8 de abril del año 1960, con el propósito de formar docentes en educación primaria para beneficiar la población Tlalnepantlense y municipios circunvecinos. Su creación se debe a la conjunción de acontecimientos sociales, culturales, económicos y políticos: como fue la impactante Industrialización de la zona, el crecimiento demográfico, operatividad del Plan de estudios que exigía profesores de educación primaria capacitados y preparados.

La situación educativa en el Estado de México en aquella época era difícil, en relación a que sólo un 40% de profesores eran egresados de escuelas normales y el 60% restante tenían preparación incompleta. Este problema se incrementaba porque en la entidad sólo existían dos escuelas normales en la CD. de Toluca y no se tenía en aquellos momentos la capacidad de satisfacer la demanda de docentes, que se acrecentaba por el exceso de población rural de otros Estados de la República, quienes llegaban al municipio de Tlalnepantla y otros municipios mexiquenses para buscar mejores posibilidades de vida. Considerando esto y las políticas educativas del Lic. Adolfo López Mateos, Presidente de la República Mexicana; el Gobernador Dr. Gustavo Baz Prada, solicita al Honorable XLI Legislatura del Estado de México, la creación de la “LEY QUE ESTABLECE LAS ESCUELAS NORMALES URBANAS DE ATLACOMULCO Y TLALNEPANTLA.”, emitiendo para ello el Decreto No. 21 Dado en el Palacio del Poder Legislativo, en Toluca de Lerdo, a los veintisiete días del mes de diciembre de mil novecientos sesenta.

Cabe mencionar la importancia de primera directora; la Profra. Gloria Cabrera Vda. de Murrieta, cuya gestión fue de (1960-1962) quien con gran profesionalismo, realizó los trámites administrativos para la creación de la Escuela Normal Mixta de Tlalnepantla, logrando la inscripción de 38 alumnos de todas las edades de los diferentes rumbos de Tlalnepantla y municipios del área de influencia como son Naucalpan, Cuautitlán, Teoloyucan, Coyotepec, Huehuetoca, Melchor Ocampo, Zumpango, Ecatepec, Coacalco, Nicolás Romero, Atizapán, Villa del Carbón, Isidro Fabela, Tepetzotlán, entre otros municipios y el Distrito Federal.

Nuestra escuela nace con dos graves problemas; la carencia de un edificio escolar propio y la urgente necesidad para confeccionar una planta de catedráticos preparados y eficientes para impartir las materias en la normal. Fue entonces, que con apoyo de la Profesora. Antonia Franco de Lara, como supervisora escolar se superó tal situación y la Directora lograron aperturar las labores en Escuela Secundaria Nocturna No. 6

Más tarde, el Profr. Efraín Sánchez Mondragón, como segundo director de 1962 a 1970, promovió un trabajo académico sustentado en la escuela nueva, no obstante la situación nómada de la institución, de realizar su labor en las Primarias Alfredo del Mazo e Ignacio Manuel Altamirano. Es en este momento que el Honorable Ayuntamiento de Tlalnepantla, atendiendo las necesidades materiales de la Normal construye un edificio de dos plantas, otorgando las aulas de la planta baja a la primaria y las aulas de la planta alta a la Normal.

Es en 1970, cuando la Profra. Margarita Constantino Atilano, como tercera directora realizó la gestión y logró que el Presidente Municipal, Arquitecto Miguel Ángel Cruz Guerrero entregara dos edificios y un área administrativa en la Calle de Mina.

La inauguración de este lugar llenó de júbilo a los estudiantes, pues existía un lugar propio en donde realizar las actividades académicas, artísticas y culturales, en este día tan importante estuvo presente el Gobernador Constitucional del Estado, el Profr. Carlos Hank González. Las instalaciones fueron favorables al existir salones exprofesos para las diferentes actividades.

Con el nacimiento de otras Normales, nuestra Casa de estudios cambia de nombre y se le denomina Escuela Normal No. 4 en el Estado de México. Identificando de esta manera el orden en que apareció a nivel entidad federativa.

Las exigencias curriculares eran apremiantes por lo que se implementó un nuevo Plan de Estudio en 1972, comprendiendo cuatro años con cinco áreas de formación, ponderando una formación integral con la implementación de educación física y actividades artísticas, logrando su expresión en los clubes de pintura, coro y danza; en los ámbitos municipales, estatales y nacionales e incluso teniendo la oportunidad de ser presentados en los medios de comunicación como es la televisión.

Respecto a los coros y la música, los docentes que han dejado huella son: la profesora Alicia del Campo quien compuso la letra y música del Himno de la Normal. Las convivencias corales de la Normal también fueron eventos en donde de acuerdo a su tiempo destacó, la dirección del coro por el Profr. Alberto Alvarado Reyes, por el Profr. José Miramontes Zapata, el Profr. Rubén González Mora y el Profr. Francisco Javier Barrera Vázquez.

No obstante, la búsqueda de un mejor lugar continuó por lo que el H. Ayuntamiento de Tlalnepantla, realiza las correspondientes gestorías con los ejidatarios del Pueblo de San Juan Ixtacala para que le fuese concedido un terreno de mayores dimensiones, a fin de construir un nuevo edificio que solventará los requerimientos infraestructurales de una institución que exige de una matrícula escolar más amplia por el crecimiento natural de los planes de estudio de tres a cuatro años y de cuatro a cinco años.

Fue el 21 de septiembre de 1977 cuando el H. Ayuntamiento entregó dos edificios que tenían 12 aulas, de las cuales 8 se ocuparon con los grupos que integraban el total de estudiantes y los otros 4 salones para ubicar el área administrativa y anexos. Las inclemencias del tiempo no se hicieron esperar y en época de lluvias los estudiantes y personal de la Normal tenían que sufrir las consecuencias de acumulamiento de agua y lodo, de polvo y carencia de áreas verdes; de esta manera toda la comunidad educativa participó activamente en la reforestación, mejorándolo notablemente. Además de construir con la comunidad apoyando con la pintura de las fachadas, la forestación de las calles y la creación de clubes que beneficiaban a las madres de familia, como la alfabetización y campañas de aseo e higiene.

En la Normal No. 4, y teniendo como antecedente el Decreto Presidencial del 22 de marzo de 1984, se establece el nivel de licenciatura en la misma en 1985, siguiendo las políticas estatales, situación histórica, porque adquirió el rango de Institución de Educación Superior.

Posteriormente con el Profr. Mario Zamora Mena, como cuarto director apoya la operatividad de la Nueva Reforma a la Educación Normal, además de crear la Preparatoria Abierta el 2 de abril de 1987, en el Reclusorio de San Pedro Barrientos.

Dando respuesta a las necesidades formativas, el Profr. Jorge Rosas Aguilar, como quinto director apoya la apertura de dos licenciaturas: la licenciatura en Educación Primaria y la licenciatura en Educación Media Básica en el Área de Ciencias Sociales e incidió en la implementación de la Licenciatura en educación Preescolar En su gestión en el año de 1991, el nombre de la escuela o razón social cambia de Escuela Normal No. 4 del Estado de México a la de Escuela Normal de Tlalnepantla, como actualmente se llama.

A partir de 1997 es designado el Profr. Crescencio Ibarra Pérez como Director de la Institución, logra con el apoyo de la Secretaria de Educación Pública y el Programa para la Transformación y Fortalecimiento Académico de las Escuelas Normales, el gobierno municipal, diputados locales, y demás recursos de la misma institución; mejora la infraestructura escolar. Apoya la realización de los Estudios de Posgrado referente a la "Maestría en Educación Matemática" y Administración de la Educación.

Finalmente la profesora. Gisela Hurtado Villalón, como séptima directora, en los últimos cinco años ha incrementado e innovado las instalaciones educativas, con el objeto de potenciar su rendimiento a través del uso adecuado de la ciencia y las tecnologías de información y comunicación aplicadas a la formación de docentes, motivo por el cual se cuenta con el 100% de aulas interactivas, promovió la creación del laboratorio de ciencias, de la página WEB institucional, las WEB y blogs docentes y el uso del Internet en todas las áreas.

Actualmente el equipo institucional da muestra de su competitividad y capacidad académica e internacionalización con la serie de eventos académicos que actualmente se están desarrollando en la Normal, demostrando logros como es, el obtener el Primer Lugar del Programa de Fortalecimiento de las Escuelas Normales de manera consecutiva en los ciclos escolares 2008-2009, ProFEN bienal 2009-2010 (primera etapa) y 2009-2010 (segunda etapa) en el último ciclo con felicitación escrita por parte de la Secretaría de Educación Pública por obtener 99 puntos. Logrando casi el 100% del logro de las metas compromiso reportadas en dichos documentos. Cabe mencionar que la Dirección General de Educación Normal y Desarrollo Docente felicitó por escrito a esta Casa de Estudios por haber ejercido en tiempo y forma al 100% los recursos correspondientes al ProFEN 2009-2010 (primera etapa).

Paulatinamente, la reflexión, transformación e incorporación con las TIC han generado calidad, capacidad y competitividad académica en la formación docente, por lo que ha sido la primera institución en planear, desarrollar y evaluar seis Congresos Internacionales de las TIC en la Profesionalización y Actualización Docente del Siglo XXI, generando con ello la internacionalización con países como Alemania, Perú, Colombia, Cuba, Chile y España; además

de las instituciones más trascendentales del país UNAM, IPN, UPN, Normal Oficial Federalizada de Guanajuato, Escuela Normal Superior de México, entre otros.

Cabe mencionar la participación destacada en diferentes encuentros, congresos, foros y eventos internacionales; además de las conferencias de importantes profesionales de Francia y Argentina, en coordinación con el Fondo de Cultura Económica y CINESTAV.

Es importante argumentar las conferencias magistrales de destacadas personalidades como es la Dra. Margarita Gómez Palacio, Diseñadora de los libros de texto gratuito que se usaron por la SEP durante más de una década.

En una de las actividades sobresalientes dictó la Dra. Susana Quintanilla exponente de la historia y la cultura, quien ha participado en la radio y televisión con sus acertadas argumentaciones.

Una muestra de la efectividad laboral se identifica cuando dos grupos de docentes egresados de la Maestría en Educación Primaria han logrado culminar sus documentos recepcionales en un 100% (26). Tal logro se debió al trabajo interdisciplinario y colegiado entre los docentes de los seminarios y los directores de tesis de ese nivel. Cabe mencionar que se cuenta con una segunda generación de esa maestría con dos grupos (24). Además de las Licenciaturas en Educación Secundaria con Especialidad en Biología, Química y Primaria (126 alumnos); así como la Especialidad para Docentes de Educación Media Superior (18).

En los exámenes generales de conocimiento los estudiantes de quinto semestre, de la Licenciatura en Educación Secundaria con Especialidad en Química obtuvieron el puntaje más alto de entre las Escuelas Normales del Estado.

La Escuela Normal de Tlalnepantla desde el año 2006 ha planeado, realizado y evaluado la meta estatal de la Certificación de Calidad con las Normas Internacionales ISO 9001:200 y 9001:2008, logrando hasta el momento tres procesos de certificación efectiva en procesos administrativos.

Finalmente, es importante destacar que el número de egresados en su totalidad es de 2648, como profesores de primaria y licenciados en educación preescolar, primaria, Ciencias Sociales, Pedagogía y licenciatura en educación secundaria con especialidad en Matemáticas, Inglés, Química y Biología; viviendo una cultura magisterial de calidad y calidez; que trasciende favorablemente en los diferentes ámbitos educativos, sindicales, empresariales y políticos.